## 醉拂菻 中国におけるギリシャの酒神 西安隋墓出 土の陶駱駝にみる外来神話芸術

著者	葛 承雍,市元 塁
雑誌名	美術研究
号	427
ページ	1-14
発行年	2019-03-28
URL	http://doi.org/10.18953/00008955

## 醉拂菻 中国におけるギリシャの酒神

西安隋墓出土の陶駱駝にみる外来神話芸術

葛

承

雍

市

元

塁

訳

西安隋墓出土「酔拂菻」荷袋の特徴

中国にのこされたディオニュソス酒神文化

はじめに

酒神ディオニュソス造形芸術の流伝

はじめに

と称する。従来、この拂菻の美術をめぐってはわずかな伝世品が知られるの 漢文史料では、グレコ・ローマン文化を継承したビザンチン帝国を「拂菻」

れを扱った例は少なく、またその存在自体を否定する向きもあった。二〇一

みで、それらの年代もはっきりとはしてこなかった。ゆえに学界においてこ

五年から二〇一七年にかけて、筆者は西安市文物保護考古研究院と陝西省考

ながら新出資料の調査を実施した。そうして収蔵庫から運び出されてきた隋 古研究院を数度にわたり訪問し、張全明氏と田有前氏から詳細な説明を受け

> 見出したのである。ここにようやく拂菻図像の出土が確認されたわけである を示す新たな証拠となった。 が、これは、グレコ・ローマンおよびビザンチン美術が中国に到来したこと なわちギリシャ神話の酒神ディオニュソスが生き生きと表現されているのを 墓出土の陶駱駝のその荷袋に、記録から絶えて久しい「酔拂菻」の図像、す

## 西安隋墓出土「酔拂菻」荷袋の特徴

と北周両地区の様式を融合したものであった。そうしたなかに、隋の陶駱駝 いう。また、長安区郭杜の陶駱駝は出土時には破損していたが、接合作業の 時にはすでに破損していたものの、背中に負った荷袋は破損を免れていたと 欣喜雀躍とさせた。発掘担当者の話では、 が背負っていた荷袋に「酔拂菻」の図像があることが明らかとなり、我々を のものである。墓にはほかにも多くの陶俑が副葬されており、それらは北斉 れている。いずれも隋墓からの出土であり、開皇~大業年間(五八一~六一七) 近年、陝西省西安市では三点の「酔拂菻」荷袋が発掘調査によって確認さ 西安市長安区茅坡の陶駱駝は出土

挿図1 隋張綝墓出土荷袋

挿図 2 隋張綝墓出土荷袋 線描図 左から荷袋 A 面、荷袋 B 面、荷袋上面の武士図

特徴がそなわっている。

荷袋には、以下のような明確な

がたをよく表現している。この際の商隊にみる駱駝の荷袋のすの背に載せているが、これは実

とづいて、左右それぞれを駱駝を呈する。陶工の当初設計にも

両側に分かれていずれも長円形

この陶製駱駝の荷袋は、左右

一点目は酒神である。荷袋の造形芸術として酒神ディオニュソス(Dionysus)があらわされている。深目高鼻で顔全体を濃い髭が覆っている。腰に動物の皮でできた遮蓋布をかけただけ皮でできた遮蓋布をかけただけの裸形であり、大きな腹を露わにしている。地面には酒器であるリュトンがあり、頭上には常るリュトンがあり、頭上には常るがある(挿図3・4)。ディオニュソスはギリシャ神話における

という (図版一・二、挿図1・2)。結果、全体像が明らかになった

挿図3 茅坡21号墓出土荷袋

を着て、ローマの婦女のマントをつけない装束である。この二人の従者のう その一人はサテュロス(Satyrs)である。織布で身を包んでいるが、それは シャの酒神ディオニュソスであった。酒神が慶祝の場に降り立つ際のすがた 財神として、豊作の際には常に人々に歓楽をもたらした。インド北方のクシリ神として、豊作の際には常に人々に歓楽をもたらした。(2) ローマの男性の身分標識でもあるトガ(Toga)である。もう一人はマイナス ャーン王国にはかつて大量の財神の表現があった、その特徴はすなわちギリ (Maenad) である。彼女は腰帯で締めたノースリーブの短いストラ (Stola) 二点目は従者、すなわち酒神ディオニュソスに付き従う彼の信徒である。 ある時は酒杯を手にして寝椅子に坐すか体をあずけるというものであっ ち、 マ

た。

は、

出土した陶駱駝の荷袋には、いずれも一男一女がおり、酔い心地のディオニ すでに前後不覚となって頭をもたげ腕を下げているが、これはグレコ・ロー に類似する。女性は儀式の最中に熱狂と興奮に陥った人物である。これまで(3) マン美術の酒神にみる伝統的な図様と一致する (挿図5)。 ユソスに付き従って手を添えるすがたが生き生きと表現されている。酒神は の蹄をもち、髭をたくわえた生き物、つまり半人半獣の神パーン(Pan) 男性は時に動物のような長い耳、ツノ、尻尾、そしてヤギ(あるいはウ

と一致する(挿図6)。アンフォラは酒や芳香油をいれるためのもので、 リシャの生活用品であり、 三点目はアンフォラ(Amphora)とリュトンである。これらはいずれもギ その造形は地中海沿岸で出土する陶製容器や酒器

挿図4 茅坡21号墓出土陶駱駝(部分)

三

挿図 6 茅坡 21 号墓出土荷袋のリュトンと酒罐

必ずこうした容器が必然性をもってあらわされるのである。(4) 陶製容器は重要な補助作用をもたらすのであった。だからこそ酒神図像には 俗習慣と儀礼形式とに組み込まれており、 意味を内包した。特にギリシャの社交場においては、 されるものでは決してなく、酒宴の席上では重要な儀礼的あるいは象徴的な 洋で用いられる容器とは形状が明らかに異なる。リュトンは飲用の器に限定 神話の場景を描く際には酒器等の 酒器の使用はすでに風

四点目は建築様式(オーダー)である(挿図7)。前一世紀にローマのウィ

半に起源をもつコリント式である。 もつドーリア式、 の建築芸術を継承した三種の立柱形式があった。すなわち前七世紀に起源を トルウィウスが著した『建築十書』によると、古代ローマには古代ギリシャ

前六世紀後半に起源をもつイオニア式、そして前五世紀後

挙げられよう。この種のイオニア式オーダーの風格は、 採用された。たとえばアクロポリスのアテナ・ニケ神殿やエレクティオンが 標識的な渦巻装飾が左右へ展開する。それはしとやかで均衡のとれた、 アン (Ionian)」に由来するという。 ギリシャの影響を受けたことにちなむもので、ギリシャの都市国家「イオニ 建築様式を刺激した。たとえば「大宛」という国名は、 的な線形をそなえた柱であり、古代ギリシャの多くの建造物のなかに広範に ロバテスや基壇とは分割されている。 イオニア式オーダー (Ionic Order) は、 柱頭はエキノスの上にあって一対の 通常は礎盤の上に柱が立ち、 様々な異なる領域の 一説にはインド人が 女性 ステ

兀

初期においては最も流行した。 ゼウス神殿が採用しているのがこのコリント式オーダーであり、 もいい、形は草花を盛った花かご状)であり、 ダーと比してより細身である。 コリント式オーダー(Corinthian Order)は、そのすがたはイオニア式オー 柱頭は忍冬唐草 高い装飾性を有する。アテネの (あるいはアカンサス装飾と ローマ帝国

る均整のとれた秩序、そして人体表現との整合のさまは、 構築物として最も完成された表現であり、 よろめきながら立つ酒神のそのすがたは、 るアーチ装飾はフリーズと連接し、ドーム形の華麗な装飾を構成している。 が用いられておらず、ローマ式の拱券門に華麗な彫刻を施したもので、コリ の巨石であらわした単純な表現からの変容が認められる。柱頂部から展開す 複合型の柱式であり、 ント式を倒置した鈴状を呈し、 っそう引き立っている。アカンサス装飾と巻草文のコリント式オーダーは、 陶駱駝の荷袋にあらわされた柱には、 鼓形の石塊を多数積み上げたもので、それ以前の一塊 四葉花形の装飾を用いている。しかもそれは ギリシャ建築のペデメント(破風) こうした周囲の構造物によってい 建築物の設計比率とそこに内在す 古典主義における

味するところはすなわち葡萄祭の歓びである。愉悦にひたりながら歌舞狂歓 多く認められるのは、 に漂ってくるかのようである の輪へと入っては極限まで陶酔する。 い茂った葉茎の柔和な様式によって造営された。ただしその他の地区でより (Acharnai) では、 五点目は常春藤の装飾である。 常春藤により慶事典礼の場を装飾することが好まれ、 葡萄によって豊穣の果実を示すものであった。その意 酒神を最も崇拝したアカルナイ地区 そうした画面からは、 酒の香りが濃厚 生

荷袋にあらわされた光景を点から面へと見ていくと、 画面全体は趣向を凝

醉拂菻

中国におけるギリシャの酒神

らし、 そのひとつが中国へと伝わったのである(挿図8)。太陽神スーリヤは四頭 あらわしている。 あることである。この頭頂部のうしろの光の輪は、 けではなく、そこには取り囲む人々がいて、 られない様子である。とはいえディオニュソスは孤独にさいなまれているわ しさを漂わせ、 鳥口の胡瓶を携えている。特異なのは、 まるで狂歓の輪から抜け出てきたばかりのようである。かたわらの男性 技量は熟達していることがわかる。 ほろ酔いというよりも酩酊というべきで、 中央アジアではこの種の表現はよく見られるものであり、 酒神ディオニュソスは脱力して空 酒神の頭部背後に円形の頭光が 両脇から肩を貸して抱えて 酒神と太陽神との混交を もはや立っては

る。

は、

に見られたのである。 陽の輪の中心にいる。それ おいては、こうした異なる 特徴を継承している。 トゥラはアポロンからその また、ゾロアスター教のミ を取り入れたものであり、 はイランの神の様々な特徴 宗教間の相互の影響が頻繁 民族が共に暮らす地区に

立ての馬車を駕し、

常に太

る。 察すると、 陶駱駝の左右の荷袋を観 また緩急のリズムがあ 人物は生き生きとして 彫刻は起伏があ

挿図8 隋張綝墓出土荷袋の酒神

(部分)

挿図 9 隋張綝墓出土荷袋上面の武士図

生命力がみなぎっている。最後に注目すべきは、荷袋の側面頂部にあらわさ生命力がみなぎっている。最後に注目すべきは、荷袋の側面頂部にあらわさ生命力がみなぎっている。最後に注目すべきは、荷袋の側面頂部にあらわさ

# 、酒神ディオニュソス造形芸術の流伝

とテーバイの王女セメレ(Semele)との間に生まれた子、すなわちギリシディオニュソス神は酒神でありかつ狂歓の神であった。彼はまた、ゼウス

世界を周遊し、各地に酒神崇拝を広めていった。 をで葡萄栽培と葡萄酒の醸造を発明した神であった。常に獅子、虎あるいは程で葡萄栽培と葡萄酒の醸造を発明した神であった。常に獅子、虎あるいはった。そして諸国を歴遊する過

またある人は古代エジプトのオシリス神に関係するとしている。についても意見が割れており、ある人はその起源をインドに関係するとし、崇拝に由来するのかもしれない。また、彼がギリシャ本土の神であるか否か彼の起源についてはいまだ明らかでなく、あるいは最古の原始人類の自然

と酒造の守護神とされた。伝説では、ディオニュソスはあらゆる自然の秘密酒神はローマにおいてはバッコス(Bakchos)とも称し、植物神、葡萄栽培が、転生の神話によって、ギリシャ後期には人々の重視するところとなった。ディオニュソスは当初はオリンポスの主要な神というわけではなかった

挿図 10 酒神ディオニュソスのモザイク画

六

生を促す象徴でもあった。 観主義者でもあり、上昇志向が強く、万物の成長と自然界における生命の誕飲んでは泥酔し、欲望をむき出しにした。他方、彼はまた生まれもっての楽哉も神秘的な祭祀であり、人々は一切の禁忌を打ち破って狂ったように酒をどり来た。彼が赴くところ、楽曲と歌声、そして酒宴が伴った。酒神祭祀はと酒の歴史を熟知した存在で、野獣が御す四輪馬車に乗って至るところにたと酒の歴史を熟知した存在で、野獣が御す四輪馬車に乗って至るところにた

ことは禁じられた。最高潮に達すると、誰もが節度を破り、心のままに歓呼ちに悲喜劇の起源となった。儀式の最初は婦女だけが参加し、男子が列する古代ギリシャ人が葡萄収穫の時期にディオニュソス神をまつる儀式は、の

た。ローマ時期にもこうした酒神を讃える活動は継承され、ポンペイの遺跡た。ローマ時期にもこうした酒神を讃える活動は継承され、ポンペイの遺跡においては、酒神ディオニュソスを扱ったモザイク壁画が発見されている。においては、酒神ディオニュソスを扱ったモザイク壁画が発見されている。ボ、過度の飲酒はすでに帝国衰退の一因となっていたからである。しかし葡萄の収穫時におけるディオニュソスを扱ったモザイク壁画が発見されている。した。彼らは酒神をまつる儀式はなおも各地で秘密裏に流行し、何度禁止されてもなくなることはなかったのである。

現存最古でかつ最も整ったディオニュソス酒神に関する資料は、ギリシャの著名な悲劇作家エウリピテス(前四八○年頃~前四○六年頃)の『バッコスの著名な悲劇作家エウリピテス(前四八○年頃~前四○六年頃)の『バッコスの発露といった酒神精神に仮託して、各地の民衆は東部なりであるなど多彩にはるかに越えて往還する。地中海地区に起源をもつこの酒神は、境界を越えてユーラシア大陸という多元的に文化が集う地に到来した。歌楽狂飲、感情の発露といった酒神精神に仮託して、各地の民衆は東部から解放され、新たに生み出される心地よさや喜びを獲得していったのである。

前4世紀)

をたくわえた男性のすがたであり、のちに美しい文弱の青年、そして童子のろに散見される。それは主に三種の類型に分かれる。最も古いのは長い顎髭く、古代ギリシャ、ローマの壁画や彫像、あるいは様々な器物など至るとこディオニュソス神の造形は西洋の古典芸術においてたいへん好まれたらし

挿図11 豹に乗るディオニュソス (ギリシャ北部ペラ遺跡

七

挿図12 メトロポリタン美術館所蔵陶駱駝(左面)

富である。 萄藤、 行する役割を常に担っている。この種の題材の芸術品の数と種類は非常に豊 どである。獅子あるいは豹は、彼が坐すかあるいは彼のために車を牽いて巡 象徴する)、 すがたへと変化した。彼を表現する主たるものは、 聖杖(テュルソス。二股に分かれた先に常春藤をあしらう。男性生殖器を 彼に従う獅子、 虎、 豹などの猛獣、 多産を象徴する金牛、 酒器、 常春藤の花冠、 羊な 葡

 $\underbrace{10}_{\circ}$ 

されたディオニュソスは前後不覚の酩酊状態のすがたであり、これに伴うの ビザンチン帝国領内でも酒神ディオニュソスは流行した。 芸術品にあらわ

> がたであったとしても、 の違いは明確ではなかったのだろう。しかし、たとえディオニュソス神のす てしまうが、そこに酩酊した様子は微塵もない。 と共にある が酒甕あるいは酒杯である。これは「酔拂菻」の基本的な特性である ある図案におけるディオニュソス神は聖杖を手にして獅子あるいは豹 (挿図11)。ともすれば獅子の献上をあらわした拂菻図と混同 酔っているか否か、これは大きな違いである。 おそらく人々にとって両者 (挿図

(Accession Number: 2000. 8) アメリカ・ニューヨークのメトロポリタン美術館が収蔵する加彩陶駱 は、 完形で彩色もあざやかで、 荷袋のディオ

八

そらくインドのクベー 荷袋の中心人物の素性は かでないが、彼はお

(yakshas) の王であり、 (kubera) かヤクシャ

いて、 わしている。しかる クベーラの表現にお 顔が髭で覆われて

酒を飲んでいる情景をあ 傍らに女性をはべらせて

ない たこの三人の図像は、『キ のは特異である。ま

いるのと冑をかぶってい

を得たという解釈が提示

、スト降架』

図より着想

明文は「バクトリアの駱 墓副葬俑の一例である。 希少な中国スタイルの古 アで制作されたきわめて 製模型は、東方中央アジ 駝をモデルとしたこの陶 13)。ただその英語の説 に有名である (挿図12

ニュソス神のすがたは特

ないからである。記録によると、五六八年にビザンチンのコンスタンティノ 教会の伝播に関係する可能性が高く、 実際のところ、この駱駝の荷袋にみる酒神図象はソグド人あるいはキリスト 要する。その「ヘレニズム文化」がバクトリアやインドに拡散したとしても、 らくはシルクロードによって伝播したのだろう」とする。この説明は検証を(ロ)(訳註1) できる。これは初期キリスト図像学研究において重要なテーマであり、おそ 無理に南アジアに系譜を求める必要は

リストが十字架の刑から解かれ たとする解釈もまた唐突のそし に長けたソグド人であった。 マニアク (Maniakh) は、 ープルに赴いた突厥外交使節 言 丰

袋の「醉拂森」図像は、 りを免れないだろう。 タン美術館所蔵品もまた中国 カ・ニューヨークのメトロポリ 隋墓出土の駱駝模型にみる荷 アメリ

挿図16 メトロポリタン美術館所蔵陶駱駝(上面) 神話の題材は失われることなく からビザンチンまで、その創造 流伝に道筋があることも証明す 神ディオニュソスの芸術造形の するだけでなく、ギリシャの酒 **隋時代のものであることを証明** 

すなわちローマ帝国の凋落

伝承されたのである。また興味

17 のうちの一部が遺存しているだけであるが、 を開いた際には四隅に位置する。 の上のほうには左右いずれも武士像をあらわし、それはフェルトの方形天幕 は駱駝の背に直接のっており、 と隋張綝墓、 深いことに、 ニューヨークのメトロポリタン美術館蔵品とよく似ている。(2) ッパの収蔵家が所蔵する駱駝の荷袋にみる酒神像 西安出土の紅陶は彩色がなく、粗略化しているに過ぎない。 アメリカ・ニューヨークのメトロポリタン美術館所蔵の陶駱駝 そして茅坡墓出土の陶駱駝は同一型式である。 フェルトの天幕とフレームをそなえる。 天幕の頂部には円窓を設けている 図像は精細であり、 (挿図18) は、 すなわち、 陶駱駝全体 アメリカ (挿図 14 ヨーロ 荷袋

# 一、中国にのこされたディオニュソス酒神文化

その武将が建てたセレウコス朝は、 りを告げた。しかし、ヘレニズム文化は大夏に継承された。その後は中央ア は北方遊牧民族の大夏によって征服され、 部の高原地区を擁し、 に到達すると、盛大なまつりを執り行っている。アレクサンドロスの死後、 とされる。彼はディオニュソスが建設したとされるインドのニュサという町 の地域では、ギリシャ都市文化の遺跡とその関連遺物が発見されている。 やバクトリア地区にもたらした。インド、アフガニスタンとパキスタンなど で多くのギリシャ移民文化の都市を建設し、またギリシャ文化を中央アジア ジアと北インドに到達したが、その影響力は甚大であった。彼は遠征の途中 アレクサンドロス本人もまた、酒神ディオニュソスを好み、崇拝していた 前四世紀、 ギリシャ文化の色濃いいわゆるヘレニズム国家である。それはイラン東 古代ギリシャのアレクサンドロス大王は東方に遠征し、中 前三世紀にはバクトリア王国が成立した。前二世紀に 中国の歴史書ではこれを「条支」と称す ヘレニズム国家による統治は終わ

出された。

、ギリシャ文化の影響は一貫して存続し、多くの古典的遺産と芸術品が創え、ギリシャ文化の影響は一貫して存続し、多くの古典的遺産と芸術品が創ジアとインド北部地区は幾度かにわたり制限が加わることがあったとはい

とソグディアナに到着した時、当地にはすでにギリシャ語を用いる人と彼ら歴史学者アッリアノスの記述によると、アレクサンドロス大王がバクトリアている。酒神祭の音楽と歌舞も当地の文化に融合した。一世紀のギリシャのも、ガンダーラ地区の文化遺跡では、まさにディオニュソス神像が出土しギリシャ文化における重要な酒神崇拝は、こうした地区でも引き続き流行

挿図 17 茅坡 21 号墓出土陶駱駝の荷袋上部

があったという。 (3) と交わる居住民とが生活していた。そこではディオニュソスを崇拝する習俗

タンのヨートカン遺跡では一世紀のギリシャ・ローマ風の紅陶神話人物面像

れることとなった。そのうち、グレコ・バクトリアを背景とする華麗な金製学者によって発掘され、一世紀初頭に埋められた大量の黄金製品が世に知らアフガニスタンの黄金の丘ことティリヤ・テペ墓地は、一九七八年に考古

帯金具は特に人々の耳目を引いた。このうち、帯金具の徽章の円形上面には

(3) 雪申ご てっこう いはかっこう にみにしょう き耳なしこう こしは、ない) エリシャの酒神ディオニュソスがあらわされ、酒杯を掲げ、豹に乗っていギリシャの酒神ディオニュソスがあらわされ、酒杯を掲げ、豹に乗ってい

が歓楽と生まれ変わりを象徴したからである。ギリシャ文化の影響を受けたた。酒神ディオニュソスはひろく人々に好まれかつ崇拝された。それは、彼

ヘレニズム地方ではいずれもディオニュソスの面影をみることができるよう

酒神の芸術表現ではない。

を模倣した慣例表現であり、

葡萄串の装飾とは相呼応しておらず、ギリシャ

である

容された。ギリシャ神話はまた、クシャーン王国の都市にも流伝した。ホーディオニュソスを崇拝し、特に酒神の祭礼や儀式はガンダーラ仏教世界に受と、クシャーン王国は一〜三世紀のアフガニスタン東部とパキスタン北部でと、クシャーン王国は一〜三世紀のアフガニスタン東部とパキスタン北部でアメリカのある学者は、かつて伝統的な酒神ディオニュソスと一部の東方

とリュトンが出土している。 とリュトンが出土している。 あると指摘する。しかし実際のところ、これはソグド貴族が西方の飲酒型式 が石床に臥せている表現があり、獣頭のリュトンを手にしている。また踊り が石床に臥せている表現があり、獣頭のリュトンを手にしている。また踊り が石床に臥せている表現があり、獣頭のリュトンを手にしている。また踊り が石床に臥せている表現があり、獣頭のリュトンを手にしている。また踊り が石床にいては、彼女はこれを酒神ディオニュソスを主題としたもので 狂う場面については、彼女はこれを酒神ディオニュソスを主題としたもので なっ場面については、彼女はこれを酒神ディオニュソスを主題としたもので なっまた頭り

料が限られていたため、「醉拂森」の同定は非常に困難であった。 料の欠如が起因して研究は十分に行われてこなかった。ゆえに人々は伝世の 手術作品に対してしばしば誤った認識を抱いていた。酒神ディオニュソスは 三国時代に中国に流入してからのち、人々の間では曖昧なまま用いられ、胡 三国時代に中国に流入してからのち、人々の間では曖昧なまま用いられ、胡 が混在して論じられてきた。沈従文が『獅子芸術図録』 のなかで命名した「醉拂森弄獅子」は、まさに西晋以降に出現する「胡人騎 が飛られている。しかしこれはおそらく誤りである。当時は出土資 料が限られていたため、「醉拂森」の同定は非常に困難であった。 やえに人々は伝世の 料が限られていたため、「醉拂森」の同定は非常に困難であった。

杖をもつ青年男神像は曖昧模糊としていたため、研究者の間で様々な意見がにあたる。この銀盤は一九八八年に出土したが、獅子(あるいは豹)に乗り靖遠県の鍍金銀盤である。出土地点はちょうどシルクロードの重要な分岐点中国出土のディオニュソス酒神図像で最も明確な例とされるのは、甘粛省

類似の酒神図(ヨーロッパ個人蔵

出された。初師賓は、この図像は四~五世紀のビザンチン前期に制作された出された。初師賓は、この図像は四~五世紀のビザンチン前期に制作された出さらに検討を重ね、その神像が酒神ディオニュソスであると論じた。 は女は大夏の銘文の釈読にもとづき、銀盤は二~三世紀ローマ時期の北アフリカあるいは西アジアで制作され、バクトリアに伝わり、四~五世紀になると、さらに大夏から中国甘粛に流入したと論じた。 林梅村四~五世紀になると、さらに大夏から中国甘粛に流入したと論じた。 林梅村はさらに検討を重ね、その神像が酒神ディオニュソスであると論じた。 林梅村はさらに検討を重ね、その神像が酒神ディオニュソスであると論じた。

筆者は、聖杖をもち豹あるいは獅子にもたれる若い男神は、たしかにディない。銀盤の酒神図像はやはり古代ギリシャの芸術風格であるものの、制作像を「醉拂菻弄獅子」とする意見もあるが、酒に酔った状態には見受けられない。銀盤の酒神図像はやはり古代ギリシャの芸術風格である。こうした図る。すなわち、葡萄の収穫祭で陶酔した図像ではないのである。こうした図ない。銀盤の酒神図像はやはり古代ギリシャの芸術風格であるものの、制作ない。銀盤の酒神図像はやはり古代ギリシャの芸術風格であるものの、制作ない。銀盤の酒神図像はやはり古代ギリシャの芸術風格であるものの、制作ない。銀盤の酒神図像はやはり古代ギリシャの芸術風格である。

作品は残念ながら早くに失われている。

作品は残念ながら早くに失われている。

作品は残念ながら早くに失われている。

作品は残念ながら早くに失われている。

作品は残念ながら早くに失われている。

作品は残念ながら早くに失われている。

作品は残念ながら早くに失われている。

頃として次の記載がある。 巻十二「文武服帯之制」では、宋太宗の『鉄圍山叢談』巻六や『愧郯録』巻十二「文武服帯之制」では、宋太宗の

文作醉拂菻、人皆突起、長不及寸、眉目宛若生動、雖呉道子画所弗。再入、適紛繧時、所追还弗及者、其金紫磨也、光艷溢目、異常金、又其中興之十三祀、有客来自海外、忽出紫雲楼帯、上以四銙出視吾、蓋敵騎

宋の時代、「醉拂菻」金腰帯はおそらくビザンチン帝国晩期に海路よりも

たらされた舶来品であったのだろう。

評される状態である。その創作における思考は醉拂菻と同じである。 両脇で宮侍が介抱している。まさに「大醉不醒危欲堕,双拥官奴却鞍座」と帰来する五王である。このうち、臨淄王李隆基は酔って馬に伏せるすがたで、醉拂菻図を模倣したものである。画中に描くのは初唐開元年間の宮春宴から醉拂菻図を模倣したものである。画中に描くのは初唐開元年間の宮春宴から

のか。 るに、 と確定できるものは多くなく、いくつかのガラス器や金銀器と石刻画にビザ 要するだろう うした図像の細部あるいは伝播経路の変遷などの究明には、 流伝は廟堂芸術に属するのか、それとも世俗芸術に位置づけられるのか。こ ソグディアナから来たのか、 帯を身に着けているのか。 穹窿頂で拱形の門柱があるのか。 にギリシャの酒神をあらわした駱駝の荷袋があるのか。 ンチンの「拂菻風」の作例があるほかは、 った。考古資料においてもグレコ・ローマンの影響を受けたビザンチン遺物 心事であった。しかし関連資料はきわめて乏しく、また似て非なるものもあ ただこのことは、 隋唐時期の中国と拂森(ビザンチン帝国)との関係は、 なぜ酒神に随従している男性は鴨嘴の壺を手にし、 隋墓出土の陶駱駝の荷袋に醉拂菻の神話芸術図が続けて見出された。 我々に次のような疑問を投げかけた。なぜ漢人墓の副葬品 中国の工人が製作した酒神の模本は結局のところ それともビザンチン帝国から来たのか。 なぜ酒神の頭頂部にある霊光環は蒲扇形な 確定的なものは少なかった。 なぜ酒神の図像中に 女性信徒はなぜ飄 一貫して学界の関 今後長い時間を 酒神の

隋はわずか三十数年の短命王朝であったが、北朝以来の突厥の脅威に対し

<u>-</u>

## おわりに

最良の物証がここに示されたわけである。
最良の物証がここに示されたわけである。
最良の物証がここに示されたわけである。
最良の物証がここに示されたわけである。
最良の物証がここに示されたわけである。
最良の物証がここに示されたわけである。
最良の物証がここに示されたわけである。

で、実際の図像については長く詳らかにし得なかった。しかしそれが今日に一千年の沈黙を守ってきた「醉拂菻」は、ただ我々の想像をかきたてるだけ

ける神話古典の一端が示されたのである。シルクロード研究の進展に寄与するものであり、ここに東西文化交流史におた。これは人類文化の奇跡である。隋の陶駱駝にあらわされた酒神図像は、至り、考古発掘の進展によって千年の時を越えてその存在が明らかとなっ

### 註

- 年第一期。 年第一期。 一八ついては以下を参照のこと。「西安長安隋張綝夫婦合葬発掘簡報」『文物』二〇一八ついては以下を参照のこと。「西安長安区で発掘した隋張綝夫婦合葬墓出土の陶駱駝に市文物保護考古研究院が西安市長安区で発掘した隋張綝夫婦合葬墓出土の陶駱駝に市長安区発掘の隋墓から出土した陶駱駝が、荷袋にギリシャ神話の酒神があらわさ(1) 田有前は『茅坡考古散記』のなかで、二〇一一年十二月陝西省考古研究院が西安
- 二〇〇五年、一三九頁。
- 庭的地中海文明』文物出版社、二〇一六年。(3) 弗朗西斯卡・里佐「希臘神話:一種対文明的表述」『文明之海―従古埃及到拜占
- (4) リュトンは酒神への敬意を示す聖物であり、酒神の祭拝儀式にとって不可欠な飲食) リュトンは酒神への敬意を示す聖物であり、酒神の祭拝儀式にとって不可欠な飲食) リュトンは酒神への敬意を示す聖物であり、酒神の祭拝儀式にとって不可欠な飲食) リュトンは酒神への敬意を示す聖物であり、酒神の祭拝儀式にとって不可欠な飲
- ~九九頁(5) ウィトルウィウス著、高履泰訳『建築十書』知識産権出版社、二〇〇一年、八七
- (Φ) Rosemarie Taylor Perry, The God Who Comes: Dionysian Mysteries Revisited, Algora Press, 2013.
   p. 89.
- ( ) Kerenyi Karl, Dionysos: Archetypal Image of IndestructibleLife, Princeton: Bollingen, 1976
- (8) ニーチェ著、周国平訳『悲劇的誕生』三聯書店、一九八六年。
- ( $\circ$ ) Jameson Michael, The Asexuality of Dionysus: Masks of Dionysus, *Cult and Rites in Ancient Greece*, Ed. Thomas H. Carpenter and Christopher A. Faraone, Ithaca: Cornell UP, 1993.
- 張全明の訳によるメトロポリタン美術館 web サイトからの提供ならびに筆者の

10

三

検討によることを付記しておく。

- 〜二二一頁。 ール・シャヴァンヌ編著、馮承鈞訳『西突厥史料』中華書局、二〇〇四年、二〇九(11) 東ローマの歴史家メナンドロス・プロテクトールの記録による。[仏]エドゥア
- ヨーロッパのコレクション界の規定に制限があり、ここでは公表できない。様の陶駱駝はヨーロッパに二体あり、これを含め現在、世界で五件確認されている。による。購入した陶駱駝は二○○○年にメトロポリタン美術館の収蔵に帰した。同(12) メトロポリタン美術館元アジア部主管スザンヌ・G ヴァレンステイン氏の紹介
- 一七年 (1) 艾蘭娜·阿芙拉蜜多「絲綢之路上的希臘與中国」『絲路芸術』漓江出版社、二〇
- 二〇一六年、九七頁。製ベルトにみる酒神意匠を観察した。『黄金のアフガニスタン』東京国立博物館、製ベルトにみる酒神意匠を観察した。『黄金のアフガニスタン』東京国立博物館で特別展「黄金のアフガニスタン」出品の金
- (丘) Pia Brancaccio, Xinru Liu, Dionysus and Drama in the Buddhist Art of Gandhara, *Journal of Global History*, (2009)4, pp.219-244.
- (6) par Penelope RIBOUD, *Lit de Pierre, Sommeil Barbare*, p.42, Guimet Musee National des Arts Asiatiques, 2004.
- 18) 初世賓「甘粛靖遠新出東羅馬鎏金銀盤略考」『文物』一九九〇年第五期。
- 一三号、一九九二年。なお、この銀盤にはソグド文字があり、解読が俟たれる。(19) 石渡美江「甘粛省靖遠出土鎏金銀盤の図像と年代」『古代オリエント博物館紀要』
- (20) 林梅村「中国境内出土帯銘文的波斯和中亜銀器」『文物』一九九七年第七期。
- (21) 程敏政「任月山五王酔帰図」『明文衡』四部叢刊本、吉林人民出版社、一九九八年。
- 文物出版社、二〇一二年。2) 孫機「建国以来西方古器物在我国的発現與研究」『仰観集―古文物的欣賞與鑑別―2)

## 訳注 (1)

中八日閲覧)により校訂し、一部表記を変更した。 中八日閲覧)により校訂し、一部表記を変更した。 中八日閲覧)により校訂し、一部表記を変更した。 中八日閲覧)により校訂し、一部表記を変更した。 中八日閲覧)により校訂し、一部表記を変更した。

## |挿図出典|

挿図口は https://commons.wikimedia.org/wiki/File:The\_Drunken\_Dionysus\_mosaic,\_from\_Antioch\_(Antakya)\_2nd-3rd\_century\_AD,\_Hatay\_Archaeology\_Museum,\_Antakya,\_Turkey\_(35806396000).jpg?uselang=ja(Donald Trung Quoc Don(黴國單)/ Wikimedia Commons CC-BY-SA-4.0)よりダウンロード。

挿図 11 は https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Dionysos\_on\_a\_cheetah,\_Pella,\_Greece.jpg よりダウンロード。

挿図4~16は張全明の撮影による。

挿図18は欧米人研究者からの提供による。

附記

きました。記して謝意を表します。その他の本文中挿図は筆者撮影および張全明、田有前、邱忠鳴各氏よりご提供いただ

(Ge ChengYong·陝西師範大学人文社会科学高等研究院特聘教授)

(いちもと るい・東京国立博物館主任研究員)

-西安隋墓出土駝囊外来神話造型芸術研

五八~六九頁

(本論文は平成三十年度海外編集委員による推薦論文である)

究」『文物』二〇一八年第一期、文物出版社、二〇一八年一月、

\*原著 葛承雍「`醉拂菻、: 希臘酒神在中国